
 

     

 

C O M U N E  D I  B A R I N. 2011/00025 D’ORDINE 

 
DELIBERAZIONE DEL CONSIGLIO COMUNALE 

 
SEDUTA DEL 14 APRILE 2011   

O G G E T T O 

APPROVAZIONE ADESIONE DEL COMUNE DI BARI AL " PATTO DEI SINDACI" LANCIATO DALLA 
COMMISSIONE EUROPEA CON ADESIONE DEL MINISTERO DELL'AMBIENTE 

L’ANNO DUEMILAUNDICI IL GIORNO QUATTORDICI DEL MESE DI APRILE,ALLE ORE 17,45 CON 
CONTINUAZIONE IN BARI, NELLA SALA DELLE ADUNANZE "E. DALFINO" APERTA AL PUBBLICO SITA 
AL CORSO V.EMANUELE, SI È RIUNITO 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

SOTTO LA PRESIDENZA DEL SIG. DI RELLA SIG. PASQUALE -  PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
E CON L’ASSISTENZA DEL  DOTT.  MARIO D'AMELIO -  SEGRETARIO GENERALE 
ALL’INIZIO DELLA TRATTAZIONE DELL’ARGOMENTO SPECIFICATO IN OGGETTO, RISULTA ASSENTE 
IL SINDACO SIG. EMILIANO DOTT. MICHELE E SONO PRESENTI I SEGUENTI CONSIGLIERI COMUNALI:  
 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 
1 ALBENZIO Sig. Pietro SI  24 LADISA Geom. Fabio SI 
2 BISCEGLIE Dott. Antonio NO  25 LAFORGIA Prof. Nicola NO 
3 BRONZINI Ing. Marco SI  26 LOIACONO Geom. Giuseppe SI 
4 CAMPANELLI Avv. Salvatore SI  27 MAIORANO Sig. Massimo NO 
5 CARBONE Avv. Roberto SI  28 MARIANI Dott. Antonio SI 
6 CASCELLA Dott. Giuseppe SI  29 MARTINELLI Dott. Emanuele SI 
7 CEA Avv. Domenico NO  30 MATARRESE Dott. Antonio NO 
8 D'ADDARIO Dott. Fabrizio SI  31 MAUGERI Prof.ssa Maria SI 
9 DAMMACCO Avv. Andrea NO  32 MELCHIORRE Dott. Filippo SI 
10 DE CARNE Geom. Francesco SI  33 MELELEO Dott. Francesco NO 
11 DE SANTIS Geom. Giuseppe NO  34 MONGELLI Dott. Giancarlo NO 
12 DELLE FONTANE Sig. Angelo SI  35 MONTELEONE Dott. Costantino SI 
13 DI CAGNO ABBRESCIA Dott. Simeone NO  36 MUOLO Avv. Giuseppe SI 
14 DI RELLA Sig. Pasquale SI  37 PAOLINI Dott. Carlo SI 
15 DURANTE Sig. Michele SI  38 PETRUZZELLI Dott. Pietro SI 
16 EMILIANO Sig. Marco NO  39 PIRRO Dott. Federico SI 
17 FINOCCHIO Sig. Pasquale SI  40 POSCA Geom. Massimo SI 
18 FRIVOLI Avv. Nicola SI  41 RADOGNA Dott. Donato NO 
19 FUIANO Sig. Luigi SI  42 RANIERI Rag. Romeo SI 
20 GEMMATO Dott. Marcello NO  43 SANTACROCE Sig.ra Maria SI 
21 GIAMPAOLO Avv. Margherita NO  44 SCIACOVELLI Sig. Domenico SI 
22 INTRONA Avv. Pierluigi SI  45 SCIACOVELLI Dott. Nicola SI 
23 LACOPPOLA Avv. Vito NO  46 TOMASICCHIO Dott. Angelo SI 

 
 
 

Il Presidente,constatato che dei 46 consiglieri assegnati al comune sono presenti N° 31 ,dichiara valida ed aperta la seduta 

 

 



 

 

 

 

Il Sindaco sulla base dell’istruttoria condotta dall'Energy Manager nominato della  
Ripartizione Edilizia Pubblica e Lavori Pubblici, POS Energia e Sicurezza degli 
Impianti riferisce: 

PREMESSO che  

• nel novembre del 2005 la Commissione Europea ha lanciato la campagna «Energia 
sostenibile per l'Europa» (SEE) con l'obiettivo dì promuovere un utilizzo migliore delle 
fonti energetiche  una  crescita della qualità della  vita nei territori europei.  

L'attuazione di tali misure contribuisce in maniera decisiva. al raggiungimento degli 
obiettivi di Kyoto da parte dei paesi dell'Unione  Europea e costituisce. un efficace piano 
d'azione  in vista della definizione dei nuovi obiettivi  in materia  di sostenibilità 
ambientale ed energetica'  

 ,  .  

- gli obiettivi specifici della campagna '«Energia sostenibile per l'Europa» sono;  
a) aumentare la sensibilizzazione dei responsabili delle decisioni locali, 

ragionali  ed europee; .'  '  '  
b)       diffondere le migliori esperienze di sviluppo realizzate  nei territori;  
c) assicurare un alto livello di sensibilizzazione, comprensione· e . sostegno  

dell'opinione pubblica;  
d)  stimolare  iI,necessario  aumento  degli investimenti .privati· nelle 

tecnologie'energetiche sostenibìli.  

. -  l'Unione Europea ha individuato nelle città il contesto in cui e' maggiormente utile. 
agire per  realizzare una riduzione delle emissioni e una diversificazione dei consumi 
energetici. Le città rappresentano inoltre il luogo ideale per stimolare gli abitanti ad un 
cambiamento delle abitudini quotidiane in materia ambientate ed energetica. al fine di 
migliorare la qualità della vita e del contesto urbano;.'  

-    nello scenario italiano, il Ministero dell'Ambiente ha aderito alla Campagna SEE ed è 
oggi il coordinatore nazionale della campagna;  

-    anche l'ANCI ,  da tempo attiva sulle politiche ambientati dei comuni, sui temi dello 
sviluppo sostenibile , che  realizza iniziative e azioni di sistema a sostegno dei comuni 
maggiormente attivi su queste tematiche ,  con la Fondazione ANCI IDEALI è partner 
della Campagna SEE con il progetto «Dare nuova energia alle città italiane e ai 
cittadini» e si è impegnata a promuovere tra le  città l'adesione al Patto dei Sindaci e 
la partecipazione ad attivìtà di promozione delle tematiche del risparmio energetico 
attraverso campagne di comunicazione e scambi di buone prassi;  

Considerato che gli impegni richiesti alle Città che intendessero aderire al "Patto dei 
Sindaci” sono  i seguenti : 

-  andare oltre gli obiettivi  fissati  per l'UE al 2020 riducendo le emissioni di CO2 nelle  
rispettive città di oltre il 20% attraverso l'attuazione dr un Piano di Azione per l'Energia 
Sostenibile. Questo impegno e il relativo Piano di Azione saranno ratificati attraverso 
le proprie procedure amministrative;  

-  preparare un inventario base delle emissioni (baseline) come punto dì partenza per  
il Piano di Azione per l'Energia Sostenibile;  



 

-  presentare il Piano di Azione  per "Energia Sostenibile” entro un anno dalla formale  
ratifica al Patto dei Sindaci;  

- adattare le strutture della città, inclusa l'allocazione di adeguate risorse umane, al  
fine di perseguire le azioni necessarie; 

- mobilitare la societa' civile nelle nostre aree geografiche al fine dì sviluppare,  
insieme a loro, il Piano di Azione che indichi le politiche e le misure da attuare per  
raggiungere gli obiettivi del Piano stesso che sarà redatto per ogni città e presentato 
al-Segretariato del Patto dei Sindaci entro un anno dalla ratifica del Piano stesso;  , 
 '  

-  presentare, su base biennale, un Rapporto sull'attuazione ai fini di una valutazione   
includendo le attività di monitoraggio e verifica;   

-   condividere esperienza e .conoscenza con le altre unità territoriali;  
-  organizzare, in cooperazione con la Commissione Europea ed altri attori interessati,  

eventi specifici (Giomate dell'Energia; Giornate dedicate alle città che hanno aderito al 
Patto) che permettano ai cittadini di entrare in contatto diretto con le opportunità e i 
vantaggi offerti, da un uso più intelligente dell'energia e  di informare i media locali 
sugli sviluppi del Piano .di Azione;   

- partecipare attivamente alla Conferenza annuale UE dei Sindaci per  l'Energia 
Sostenibile  in Europa;  

-  diffondere il, messaggio del Patto nelle sedi appropriate e, in particolare, incoraggiare gli 
altri Sindaci ad aderire al Patto.   

 
 
 
TENUTO CONTO  
 

• che l’Amministrazione Comunale secondo quanto previsto dalla Direttiva 2006/32/CE 
intende assumere un ruolo esemplare nei confronti della cittadinanza per promuovere 
lo sviluppo di fonti rinnovabili nel territorio comunale e intende conseguire l’obiettivo del 
miglioramento dell’efficienza energetica negli usi dell’energia nel proprio patrimonio 
comunale. 

• che l'Amministrazione Comunale ha intrapreso un percorso  verso uno sviluppo 
sostenibile, in particolare nel settore  energetico ed ambientale sin dal 1995 con 
l'istituzione di un apposito Ufficio Energia;    

• che con Deliberazione di Giunta Comunale n. 161 del 13.03.2006, il Comune di Bari ha 
adottato il Piano Energetico Ambientale Comunale (P.E.A.C.), che prevede tra gli 
obiettivi  lo sviluppo delle fonti rinnovabili nel territorio comunale e il miglioramento 
dell’uso efficiente dell’energia con riduzione dei consumi energetici  pari al 12% entro il 
2012. 

 
• che il Comune di Bari con atto di indirizzo di G.M. del 18/6/2008 avente come oggetto 

“Realizzare interventi concreti nella direzione della riduzione delle emissioni di CO2, 
del miglioramento dell’efficienza energetica e dell’uso di fonti rinnovabili di energia nel 
patrimonio comunale e nel territorio comunale “,  ha delineato il  programma  quadro 
delle  iniziative che la Citta' di Bari intende intraprendere  nel percorso verso uno 
sviluppo  sostenibile della Citta';  

 
• della  deliberazione di G.M. n. 528 del 30/7/2010 "Adesione al Patto dei Sindaci 

dell'Unione Europea per la riduzione delle immissioni di CO2"  ; 
 



 

• che l'adesione al Patto dei Sindaci è propedeutica alla adesione a programmi europei 
in materia di sostenibilita' quali ad es. "Smart Cities";  

 

 

TENUTO CONTO che l’Amministrazione  dando attuazione al P.A.E.S. potra' conseguire i 
seguenti benefici: 
SEAP 

• contribuire alla lotta globale contro il cambiamento climatico, alla riduzione globale 
dei gas serra a protezione della città anche contro il cambiamento climatico; 

• dimostrare un impegno nei confronti della protezione dell'ambiente ed un'efficiente 
gestione delle risorse; 

• migliorare la democrazia locale con la partecipazione della società civile, 
• migliorare l'immagine della città; 
• incrementare la visibilità politica durante il processo; 
• rianimare il senso di comunità attorno ad un progetto comune; 
• conseguire benefici sull'economia e sull'occupazione (ristrutturazioni di  edifici, 

riqualificazione di aree, richiamare  investimenti  e finanziamenti comunitari); 
• miglior efficienza energetica e risparmi sulla bolletta energetica; 
• ottenere un quadro chiaro, veritiero e completo dei flussi di bilancio collegati all'uso 

energetico ed individuazione dei punti deboli; 
• sviluppare una strategia chiara, olistica e realistica per migliorare la situazione; 
• accedere alle sovvenzioni nazionali/europee; 
• migliorare il benessere dei cittadini (riducendo la povertà energetica); 
• migliorare salute e qualità di vita locali (ridurre il traffico . . . ); 
• garantire le risorse finanziarie future attraverso il risparmio energetico e la 

produzione locale di energia; 
• migliorare l'indipendenza energetica della città per il lungo termine; 
• eventuali sinergie con gli impegni e le politiche esistenti; 
• prontezza per un miglior uso delle risorse finanziarie disponibili (locali, sovvenzioni 

UE e piani finanziari); 
• miglior posizione per l'attuazione delle politiche nazionali e/o europee e della 

legislazione UE; 
• benefici dalla messa in rete con gli altri firmatari del Patto dei Sindaci. 

 
VISTA   la  deliberazione di G.M. n. 528 del 30/7/2010 "Adesione al Patto dei Sindaci 
dell'Unione Europea per la riduzione delle immissioni di CO2"  ; 

 

RITENUTO di aderire  alla iniziativa  della  Commissione Europea' per. la riduzione  delle 
emissioni di anidride carbonica, denominata Patto dei Sindaci (COVENANT OF MAJOR) ;  

 
RITENUTO di impegnare ulteriormente  la volonta’  dell’Amministrazione  nel fornire il 
proprio contributo agli obiettivi mondiali, nazionali e regionali , con la finalita’ di assicurare 
ai propri cittadini il mantenimento ed il miglioramento delle condizioni qualitative della vita,  
la tutela dell’ambiente  e lo sviluppo socio-economico sostenibile, mediante  concrete 
azioni di mitigazione ed adattamento ai cambiamenti climatici previsti; 
 



 

CONSIDERATO  che   si rende necessario successivamente provvedere al reperimento 
delle risorse finanziarie per la redazione del  P.A.E.S.  e dei successivi interventi previsti 
dallo stesso e che  a tal fine si rende opportuno interessare  la Ripartizione 
Programmazione Economica e Politiche Strutturali  per i fondi comunitari e nazionali e  la 
Ripartizione  Ragioneria per i fondi civici; 

CONSIDERATO  che   si rende necessario che il Consiglio Comunale ratifica l'adesione al 
Patto ; 

 
 

 

                                                         IL CONSIGLIO COMUNALE 

 

UDITA la relazione del Sindaco  sulla base dell’istruttoria condotta dall'Energy Manager 
nominato della  Ripartizione Edilizia Pubblica e Lavori Pubblici , POS Energia e Sicurezza 
degli Impianti e fattala  propria : 

  VISTO il D.lgs. 267/2000 e s.m.i. 
  

 PRESO ATTO che sulla proposta di che trattasi, sono stati formulati i pareri prescritti 
dall’art. 49, comma 1 del D. Lgs. n. 267 del 18.08.2000: 

 
1) Parere favorevole di regolarità tecnica del direttore della Ripartizione Edilizia 

Pubblica e Lavori Pubblici, Ing. Maurizio Montalto   come da scheda allegata; 
 

2) che la presente deliberazione non comportando alcuna assunzione di spesa o introito o 
riduzione di entrate a carico del bilancio comunale, né alcun riscontro contabile,  non 
richiede parere di regolarità contabile ai sensi dell'art. 49, 1° comma, del D.Lgs. 267/2000, 
né attestazione di copertura finanziaria ai sensi dell'art. 153 5° comma, del D.Lgs. 
267/2000;  
 
VISTA, altresì, la scheda di consulenza del Segretario Generale che forma parte 
integrante della presente; 
 
VISTO il parere espresso della Commissione Consiliare competente; 
 

CON  Voti espressi nei modi e nelle forme di legge; 

 
su proposta della GIUNTA 
 

                                     DELIBERA 

 
 
1) APPROVARE  la premessa narrativa come parte integrante e sostanziale del presente 
atto ; 
 
2) APPROVARE l'adesione alla campagna  Europea COVENANT OF MAJOR  o  "Patto  
dei Sindaci " del programma europeo S.E.E. 



 

 
3) DARE  MANDATO al Sindaco   di sottoscrivere formalmente l'adesione e tutti gli atti e 
le procedure necessarie;   
 
4) INDICARE alle Strutture gestionali dell’Amministrazione comunale di assumere  in via 
prioritaria nelle proprie attivita’ di gestione   gli obiettivi di  Sostenibilita’  , di riduzione dei 
gas serra, di riduzione dei consumi energetici ed uso efficiente dell’energia, di utilizzo  
delle fonti rinnovabili, di tutela dell’ambiente , improntando la gestione nella direzione del 
conseguimento degli obiettivi e dei Piani dettati dall’Amministrazione  ;   
 
5) NOTIFICARE  il presente atto di indirizzo ai Dirigenti delle Strutture Comunali, alle 
Aziende Municipalizzate, all’Ufficio di Piano Strategico.  
 
6) DARE MANDATO al Direttore della Ripartizione Edilizia Pubblica e Lavori Pubblici di 
adottare tutti  gli atti conseguenti ;   
 
7) DARE MANDATO alla P.O.S. Energia e Sicurezza degli Impianti della Ripartizione 
Edilizia Pubblica all’Energy Manager nominato , di promuovere , coordinare e gestire le 
attivita’ previste  per l'adesione e per la successiva gestione del progetto;   
 
8) DARE MANDATO alla Ripartizione Economica e Politiche Strutturali ed alla 
Ripartizione Ragioneria di   reperire rispettivamente  i fondi comunitari e   nazionali e per 
quelli civici per l'attuazione del progetto di adesione e della successiva attuazione ; 
 
9) DICHIARARE la presente deliberazione immediatamente esecutiva ai sensi dell’art. 
134  comma 4° del D.lgs 267/2000. 
 



 

 

Esito Votazione 

Il Consiglio Comunale, 

con n. 32 presenti, come da scheda allegata, di cui: 

n. 32 favorevoli ( Pietro Albenzio, Marco Bronzini, Salvatore Campanelli, Roberto Carbone, 
Giuseppe Cascella, Fabrizio D'Addario, Francesco De Carne, Angelo Delle Fontane, Pasquale 
Di Rella, Michele Durante, Pasquale Finocchio, Nicola Frivoli, Luigi Fuiano, Margherita 
Giampaolo, Pierluigi Introna, Fabio Ladisa, Giuseppe Loiacono, Antonio Mariani, Emanuele 
Martinelli, Maria Maugeri, Filippo Melchiorre, Costantino Monteleone, Giuseppe Muolo, 
Carlo Paolini, Pietro Petruzzelli, Federico Pirro, Massimo Posca, Romeo Ranieri, Maria 
Santacroce, Domenico Sciacovelli, Nicola Sciacovelli, Angelo Tomasicchio) 

n. 0 contrari 

n. 0 astenuti 

approva la proposta 

 

 

 

 



 

 
 

Indi il Presidente propone l’immediata eseguibilità del presente provvedimento, stante l’urgenza; 
 

IL CONSIGLIO 
 

Aderendo alla suddetta proposta; 
con n. 32 voti favorevoli (Carbone, De Carne, Di Rella,  Fuiano,  Martinelli, Maugeri,  Muolo,  Petruzzelli, 
Bronzini, Campanelli, Cascella, Durante, Mariani, Paolini, Santacroce, Pirro, Tomasicchio, Giampaolo,  
Introna, Albenzio, Ladisa, Frivoli, Sciacovelli Nicola, D’Addario, Delle Fontane, Finocchio, Melchiorre,  
Monteleone, Posca,  Sciacovelli Domenico, Loiacono, Ranieri), come  proclamato dal Presidente: 
 

 
DELIBERA 

 
 RENDERE immediatamente eseguibile il presente provvedimento ai sensi dell’art. 134 comma 4  
T.U.E.L.  18 agosto 2000, n.267. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 



 



 

 



 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 
D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

Positivo 

--- 

Bari, 22/01/2011 

 Il responsabile 

 (Maurizio Montalto) 

 

2) VISTO RESPONSABILE PROCEDIMENTO RAGIONERIA: 

 

Bari,  

  

  

 

3) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

 

Bari,  

  

 () 

 



 

 

 

CITTA’ DI BARI 

 
CONSIGLIO COMUNALE 

MINUTA DI DELIBERAZIONE 

 

N. 2011/00025         del 14/04/2011  

OGGETTO:APPROVAZIONE ADESIONE DEL COMUNE DI BARI AL " PATTO DEI 
SINDACI" LANCIATO DALLA COMMISSIONE EUROPEA CON ADESIONE DEL 
MINISTERO DELL'AMBIENTE 

 

SCHEDA TECNICA 

TIPO PROPOSTA G.M. X   C.C.  

PARERE TECNICO: Positivo --- 

VISTO RESPONSABILE PROCEDIMENTO RAGIONERIA:   

 

PARERE CONTABILE:   

COLLABORAZIONE ED ASSISTENZA GIURIDICA-AMMINISTRATIVA DEL 
SEGRETARIO GENERALE AI SENSI DELL’ART. 97 DECRETO LEGISLATIVO N. 267 DEL 
18.8.2000. 

 

ANNOTAZIONI : 

Positivo NULLA DA OSSERVARE IN ORDINE ALLA LEGITTIMITA' DELLA PRESENTE 
PROPOSTA SULLA BASE DEL PARERE TECNICO COSI' COME ESPRESSO AI SENSI DI 
LEGGE. 

 

 

 

 IL SEGRETARIO GENERALE 

 (Mario D'Amelio) 

 



 

 

 

- Dato della decisione della GM che nella seduta del 11/03/2011 così si è espressa: "Si al Consiglio 
Comunale"; 



 

 



 

 



 



 

 
 

 



 

 



DELIBERAZIONE N. 25 DEL 14.04.2011 
DIBATTITO 

 
Presidente 
Passiamo alla trattazione del punto n. 30, ovvero: “approvazione adesione del Comune di Bari 
al patto dei Sindaci lanciato dalla Commissione Europea con adesione del Ministero 
dell’Ambiente”. 
Firmatario proponente il Sindaco, che non è in aula, ha fatto sapere che raggiungerà l’aula appena 
possibile, può relazionare o il Vicesindaco o l’Ass. Lacarra, la cui ripartizione ha curato l’istruttoria 
del provvedimento. Prego Ass. Lacarra. 
 
Ass. Lacarra 
Grazie Presidente, ringrazio il Consiglio per la sensibilità che ha avuto nell’anticipare questo punto 
all'ordine del giorno, evidentemente ha colto appieno l’importanza di questo provvedimento e 
l’importanza che ha per il Comune di Bari partecipare, aderire al patto dei Sindaci. Il patto dei 
Sindaci fa parte di una campagna che la Comunità Europea, la Commissione Europea ha lanciato 
già nel 2005 e che prevede… 
 
Presidente 
Assessore un attimo. Vi prego, per cortesia consentiamo all'Assessore di relazionare. 
 
Ass. Lacarra 
E che non costituisce soltanto una semplice adesione formale, ma un impegno del Comune a 
porre in essere una politica di sviluppo energetico sostenibile che miri al raggiungimento degli 
obiettivi previsti dal protocollo di Kyoto, cioè l’abbassamento dei livelli di emissione di gas nocivi e 
di Co2 nell’aria oltre il 20%. L’obiettivo che l'Amministrazione comunale di Bari intende raggiungere 
attraverso l’adesione al patto dei Sindaci è appunto quello di migliorare la qualità dell’ambiente 
nella nostra città, migliorare dal punto di vista dell’efficientamento energetico attraverso la 
promozione di una serie di iniziative che partono da un appuntamento importante che vedrà 
protagonista ancora il Consiglio tra qualche settimana, per la quale ho avuto occasione peraltro di 
convocare i capigruppo sia di maggioranza che di opposizione. Mi auguro di rincontrarli nelle 
prossime settimane avviando un percorso di concertazione quanto mai importante, alludo 
all’approvazione del piano di azione per l’energia sostenibile, il PAES, che consente 
all'Amministrazione di individuare delle linee di intervento precise sotto il profilo, ripeto, dello 
sviluppo energetico, dell’efficientamento energetico, del miglioramento anche della qualità della 
vita. Ed è un momento essenziale importante perché le linee di azione, laddove vengano 
coordinate anche attraverso un’azione politica seria, possono veramente rappresentare un modello 
per l’intera nazione, visto che Bari da questo punto di vista è una delle poche città che ha la 
possibilità di dotarsi di un piano come quello di azione per l’energia sostenibile, un piano che solo 
pochissime città in Italia hanno già adottato. 
Quindi l’appuntamento è importante ed è importante anche la partecipazione, ripeto, che la parte 
politica avrà nel percorso che noi abbiamo cominciato ad avviare e che vedrà peraltro proprio in 
quest’aula il 20 di aprile la presentazione alla città delle linee guida per la redazione del piano. 
Quindi un ringraziamento per la collaborazione che avete già offerto e che avete garantito offrirete 
anche nel percorso che, ripeto, abbiamo avviato oggi. Grazie a tutti voi. 
 
Presidente 
Grazie Assessore. Vi sono interventi? Collega Paolini prego, ne ha facoltà. 
 
Cons. Paolini 
È con estrema soddisfazione che esprimo il mio voto favorevole alla delibera, Bari risponde ad un 
appello del 2008 della Commissione Europea, sono già 63 cittadine della Puglia che hanno aderito 
al patto dei Sindaci e fa piacere che un piccolo paese limitrofo a Bari come Valenzano, già dal 
2009 aveva aderito a questa grande scommessa che è della riduzione del 20% del Co2. 
Ecco, io vorrei sottolineare che questa non è una semplice adesione, è un appuntamento 
importante… 



 
Presidente 
Collega abbia pazienza, guardate che il rumore di sottofondo è insostenibile, vi prego. Vada avanti 
collega Paolini.  
 
Cons. Paolini 
È un appuntamento importante per la nostra città, perché l’adesione in sé non serve, perché noi 
sappiamo che entro un anno le città che aderiscono al patto dei Sindaci dovranno presentare il loro 
Piano strategico per la riduzione del Co2 e della qualità della vita, che non è soltanto limitato 
all’immissione di gas ma anche riguardo alla visione strategica della città, per cui necessita in 
questa ottica, Ass. Sannicandro, anche la rivisitazione del Regolamento edilizio, la raccolta dei 
rifiuti, il discorso delle infrastrutture. Ma soprattutto la Commissione Europea, e su questo io voglio 
evidenziare, ha basato il successo dell’operazione attraverso il coinvolgimento della cittadinanza, 
della partecipazione. Questa è una costante della Commissione Europea, e io credo che la nostra 
città debba cominciare ad attivare percorsi di partecipazione che coinvolga tutta la cittadinanza 
sulla molteplicità degli aspetti che sono legati ad uno sviluppo ecosostenibile della città, 
all’abbattimento degli inquinanti e soprattutto a far sì che Bari torni ad essere veramente una città 
normale, dove il vivere cominci ad essere veramente bello, passeggiare, il passeggio una 
riconquista, una città che sia a dimensione evidentemente dei cittadini e delle cittadine. Grazie. 
 
Presidente 
Grazie a lei. Vi sono ulteriori interventi? Prego collega Bronzini. 
 
Cons. Bronzini 
Grazie signor Presidente. Io mi associo a quanto detto dal collega Paolini, ovviamente parlo a 
nome dell’intero gruppo Emiliano per Bari, per esprimere il voto favorevole e vorrei segnalare due 
aspetti per me molto importanti: innanzitutto credo da sottolineare i passaggi corretti che la nostra 
Amministrazione ha intrapreso per la costruzione di questo percorso, noi spesso abbiamo sentito 
parlare di questo argomento su vari tavoli, forse oggi abbiamo l’opportunità di condividere le 
esigenze dei distinti tavoli, quello della scelta scientifica, quello delle scelte tecniche, o per meglio 
dire dei risultati scientifici e quindi delle scelte tecniche, con quelli della condivisione. 
Io credo che sia un’opportunità notevole, anche perché devo dire viene a valle di una tragedia di 
dimensioni considerevoli quale quella a cui tutti abbiamo assistito, che ha coinvolto il Giappone. 
Credo che, al di là delle vittime, della distruzione totale, si è aperta improvvisamente una 
riflessione intelligente e interessante su quello che può essere il pericolo di scelte azzardate. 
Facciamo finire un attimo e poi… 
 
Presidente 
Lei ha assolutamente ragione, ma avrà preso atto che nel breve volgere di non credo oltre trenta 
minuti avrò richiamato l’attenzione del Consiglio almeno sei volte. Questa è la settima, mi appello 
al vostro garbo istituzionale, consentite a chi interviene di poterlo fare con serenità e 
concentrazione. Prego collega Bronzini. 
 
Cons. Bronzini 
Grazie signor Presidente. Stavo dicendo appunto che si è aperta una nuova fase di riflessione 
critica su quello che può essere il significato dell’utilizzo delle energie in genere, e credo che quindi 
un’opportunità per una città come Bari, da sempre sensibile a certe tematiche rispettose 
dell’ambiente, e quindi della salute e della vita dei cittadini, possa diventare un esempio, un 
modello da poter sottolineare e portare alla ribalta dell’intero territorio, nazionale e non.  
Quindi ancora un plauso a come si è intrapreso questo percorso, rispettoso di esigenze, ma anche 
attento alle competenze scientifiche che anche il nostro territorio è in grado di dare e che oggi può 
mettere a disposizione della nostra comunità cittadina. Grazie. 
 
Presidente 
Grazie a lei. Prego collega Frivoli. 
 



Cons. Frivoli 
Grazie Presidente. Così come il cons. Marco Bronzini io vorrei fare un plauso per questa iniziativa 
alla pubblica Amministrazione, in particolare all’Assessore Marco Lacarra, perché ritengo che 
questo sia un primo step, questa proposta di delibera, che ci poterà in un discorso molto più 
ampio, cioè poter partecipare, dopo aver stilato il piano energetico sostenibile del Comune di Bari, 
ad un aspetto di profilo europeo, in un progetto denominato Smart City, dove Bari con altre città 
italiane è capofila per questo tipo di iniziativa, per migliorare le condizioni di salubrità ambientali 
della nostra città, nella speranza e nell’attesa che questo bando, così come mi è stato riferito 
dall’Assessore competente, venga bandito dalla Comunità Europea, che Bari mi auspico possa 
essere la città prescelta, perché ritengo ve ne siano tutti i presupposti e le condizioni. 
Quindi ancora un plauso all'Assessore e faccio un invito all'Assessore, e così al Sindaco, di 
estendere questa grande, importante iniziativa per la città di Bari, quindi concertare il tutto e, 
perché no, ampliare il discorso non solo nell’ambito delle nostre posizioni di Centrosinistra, ma 
anche nei confronti del Centrodestra. Grazie. 
 
Presidente 
Grazie a lei. Prego collega Monteleone. 
 
Cons. Monteleone 
Grazie Presidente, soltanto pochi minuti per una dichiarazione di voto a nome del Centrodestra, 
come avete potuto notare il collega Loiacono ha chiesto l’inversione all'ordine del giorno di questa 
delibera perché, come abbiamo avuto spesso modo di affermare in quest’aula, noi siamo 
opposizione, opposizione a questa Amministrazione ma non opposizione alla città. Questa delibera 
rischiava di far perdere alla nostra città dei finanziamenti, non è possibile perdere dei finanziamenti 
in questo momento e quindi con grande senso di responsabilità anche noi daremo il nostro voto 
favorevole a questa delibera, perché ripeto la nostra opposizione è un’opposizione intelligente, è 
un’opposizione che mira soltanto a contrastare il governo di questa città, l'Amministrazione ma non 
i cittadini baresi. Per questo motivo voteremo a favore di questa delibera. 
 
Presidente 
Grazie. Vi sono ulteriori interventi? La discussione è chiusa. Vi prego, vi sono dichiarazioni di voto? 
Nessuna. Allora vi prego, intanto i colleghi in aula, per cortesia, stiamo per procedere alla 
votazione sulla proposta di deliberazione avente quale oggetto “approvazione adesione del 
Comune di Bari al patto dei Sindaci lanciato dalla Commissione Europea, con adesione del 
Ministero dell’Ambiente”. Prego i colleghi di recuperare le proprie postazioni, si proceda al voto e 
cortesemente qualche collaboratore può comunicare al Segretario Generale che sarebbe il caso 
che riprenda la sua posizione perché stiamo per procedere al voto? Grazie dott. D’Amelio. 
Si proceda al voto, chi è favorevole alzi la mano. Grazie.  
Vi sono voti contrari? Nessuno.  
Astenuti? Nessuno. 
Approvato all'unanimità.  
Si propone l’immediata eseguibilità, chi è favorevole alzi la mano. Così come sopra, approvata 
all'unanimità, ma fornitemi il numero dei presenti cortesemente. Quindi 32 presenti in aula, è 
approvato il provvedimento e l’immediata eseguibilità dello stesso. Grazie.  
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